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十日谈
燕归来四十载

《夜光杯抒怀》的抒怀
奚美娟

    为纪念新民晚报复刊四十周年，报社约
我录制一篇谢晋导演写的短文《夜光杯抒
怀》。这篇文章是谢导为庆贺新民晚报复刊、
副刊改名“夜光杯”而作，写于 1982年元旦。
转眼四十年弹指一挥间，谢导也离开我

们十多年了。今天，当我捧读这篇文章
时，随着那珠玉般的语言，我的思绪也飞
向了盛产夜光杯的大西北。谢晋导演在
文中说，“夜光杯”的名字让他浮想联翩，
因为他曾经为拍摄《牧马人》到甘肃去看
外景，在酒泉购得名闻世界的一对夜光杯。
他写道：“购杯后夜抵旅次，与编剧李准同志
斟酒杯中，促膝交觥，畅谈平生。从甘肃名酒
‘陇南春’谈到‘欲饮琵琶马上催’诗句中的
马。又从河西走廊山丹马场广阔的草原，想
起‘天苍苍，野茫茫’这首古老的《敕勒歌》。
于是决定将它贯串在影片《牧马人》中……”
谢导因对夜光杯的联想，道出了一段鲜

为人知的电影创作经历，也让我们看到当年

的艺术家在天苍苍野茫茫的外景地，如何触
发灵感，在民族传统文化中找到了贯串影片
的灵光。谢导是越人，他的作品有江南秀色的
细腻精致，但他为人豪气冲天，酒量惊人，他
拍的电影大气磅礴，苍苍莽莽，他写的文章意

象密集，天马行空 ……那一切真是来自于他
走南闯北，吸取了天地之精华，河漠之浩瀚，
才熔铸成这样丰富厚重的人性力量。

真是巧了。就在前几天，我也刚刚参加
了张挺导演的电视剧《天下长河》的拍摄，我
扮演康熙的祖母孝庄太后。剧作表现的是大
清开国之初，康熙南平三藩北治黄河，终于
为大清帝国奠定盛世的基础。治黄要治源，
我从镜头里看到編创人员在航拍黄河之水

浩浩荡荡穿越甘肃宁夏内蒙地界，奔腾呼啸
不息，让人观之激动不已。真是天苍苍野茫
茫，从《牧马人》到《天下长河》，四十年来，祖
国的名山大川天地宇宙，孕育了多少优秀文
艺作品的诞生！

谢导在文章里赞美甘肃的夜光
杯：“祁连山的墨玉，雕琢成杯，举杯对
光一照，黛色中有淡色的波纹，很像月
光从乌云中透出的光彩。”其实夜光杯
由墨玉为材料，它厚重浑成，但又隐约

透光，寓希望于沉重，它不像玻璃杯那样透
明轻巧，更像在弥天长夜里让人期盼着挣扎
着追求着的一线光明。
葡萄美酒夜光杯啊……

责编：刘 芳

    明日请看配音
演员童自荣写的《飞
入寻常百姓家》。
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    我与文学结缘，如果
从 13岁发表那篇小小说
开始，会很漫长而啰嗦，我
就倒过来长话短说。
细细回忆，2019年 10

月 23日，我为《人民文学》
创刊七十周年，发
表了《以文载道
向学而生》的文章，
用毛笔书写了四句
贺词：
与国同寿七十

年，无尽人生在纸
间。
淋漓笔墨多少

事，美美与共永相
连。
“文玲书院”建

立后，有老领导刘
枫同志题写的“盛
世兴文”。“笔耕乐”
开头，接着是好几个朋友
共同书写了下面两句话：
“与有肝胆人共事，从无
字句处读书”。吉狄马加
同志题了：“胸中涌动时
代风云，笔底沉留
人间沧桑”。石碑
后面四个大字：
“梦笔生香”则是
蒋子龙先生题写
的，前后书写的著名作家
还有王蒙、袁鹰、陈世旭、
王巨才……已故的著名
作家张贤亮等。
莫言为祝贺我创作五

十周年题写的字幅很有特
别的味道；他首先提到我
的小说《青灯》；最后两句
是：“回首望故里，楚门镶

玉环”。特别是这个“镶”
字，用得太妙了！只有莫言
能写出来。

上世纪八十年代初，
德国有位老太太赛夫人，
她很有心地邀请了十来个

著名作家到德国来
参观游览。应邀的
有：玛拉沁夫、从维
熙、王安忆、张炜、
张承志、莫言等。
在参观一个农

庄时（这个农庄又
大又安静又漂亮），
莫言很感慨地对我
说：以后我老了，如
果能有这样一个农
庄，我就心满意足
了……所以说，我
和莫言很早就有很
深的友谊，见面无

话不谈；他也是从头到脚从
过去到现在，说话的样子，
方方面面，从没显示自己很
高贵；他多次说过：我是农
村里的孩子，从小到今，我

很爱听故事、讲故
事，说好故事。写好
故事是他的本分。
所以，作为一

个写小说的作家来
说，就是要编好故事，讲好
故事，写好故事。
另一位好朋友，我要

讲的是：王安忆。
我认识安忆之前，先

是认识了她母亲茹志鹃。
1977年秋，我们在北

京参加“全国短篇小说座
谈会”上认识。这个会议，

是以《人民文学》名义召开
的，参加的有四五十人之
多。会后留下了一张合影
照。从中国作协来说，这是
一张极其珍贵的照片，他
们的音容笑貌，让我至今
记忆犹新。第一排中间的，
就是茅盾、贺敬之、刘白
羽、李季、张光年、沙汀、周
立波、王朝闻等中国作协
的元老，都是我景仰膜拜
的老前辈。
会议结束后，茅公就

以《我是一个老兵》为题，
写了对中国文学的期盼和
希望。主持这次会议的，就
是当时的《人民文学》主编
张光年（光未然）先生。
我第一次走进《人民

文学》，是 1976年末。那
年，我鬼使神差地斗胆把
几篇小说寄给了《人民文
学》，没料到很快收到编辑
的回信，让我有空到他们
编辑部去。

花如雪、雪如花的一
天，我踩着满地的雪泥走
进了“东四八条 52 号”的
那幢楼房！小说组主编许
以和编辑向前看见我来
了，很亲切地叫着另一位
编辑王朝垠：“快来，快来
……”就这样，她们与我聊
天说话，亲如一家。
后来，责编涂光群、王

朝垠一起把我写好的短篇
小说《丹梅》推荐给主编张
光年先生。
《人民文学》小说组组

长涂光群曾经告诉我：“光
年同志看了我们送给他的
《丹梅》清样，很兴奋地对
编辑们说：读了这篇小说，
心绪很愉快，我一推窗子，
外面刚落过雪，一股清纯
清亮的空气扑面而入；这
和小说带给我们的清新气
息是那么相似……听，光
年同志在用诗人的语言称
赞你呢！”
对我来说，一位文坛

前辈、众所尊仰的诗人、文
艺评论家、《黄河大合唱》
的词作者光未然，以如诗
的语言勉励我这个刚刚冒
头的业余作者，这暖心良
言无疑是最及时的春雨。
所以说，张光年是引

导我走上文学之路的恩
师！
后来，我发表的作品，

84岁高龄的他，都亲自过
目，包括我的长篇小说《无
梦谷》，他都细细阅读，并

以日记体写了读后感。
他工作非常忙，还请

著名文艺评论家孔罗荪先
生冒着风雪来看望我，并
为我的第一部小说集《无
花果》写了序。

当时，我在河南工
作，是郑州制笔厂的工
人，“三班倒”，很累，工厂
离家很远，每天起早摸
黑，但我心里很高兴，毕
竟我成了真正的工人了！
不久也成为最早一批中
国作协会员，后来我和蒋
子龙、陈建功三人被称为
“工人作家”。有趣的是，
王安忆和我第一次在她
家见面时，还叫我“阿
姨！”没想到三年后，我和
安忆、蒋子龙、贾大山、陈
世旭……成为第五期文
学讲习所的同班同学。人
生多么奇妙。

大山是我在文讲所
的最好朋友之一，他是河
北正定人，他的文章写得
特别棒！人也很幽默，他
的作品《取经》是他的代
表作；可惜的是他去世太
早了，我们都为他黯然泪
下！习总书记还为他写了
一篇很感人的文章：《忆
大山》！
从进讲习所起，安忆

总是特别勤奋，每天看书
写文章，发表了很多好作
品……所以，只要在报刊
上看到这些老朋友的文
章，我都会仔细阅读。
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    五十年前，二十岁出头的我，第一次出差，第一次
到上海，住在汉口路西头的一家饭店。巧得很，这次来
上海住的又是汉口路，是靠东头的一家饭店。

当年，从青岛坐客轮到上海，在公平路码头下船。
早晨四五点钟，街上几乎没有人，也没有车，我们从码
头出来，走着去汉口路。
在昏暗的灯光下，看着码头一边的高

墙，另外一边的房屋、树木，这座城市对我
是陌生的。脑海中出现的是电影里、书本
上的“十里洋场”。当然，还有这座城市的
红色历史，1925年由日本纱厂的工人罢
工开始的“五卅运动”，即反帝爱国运动，
就发生在上海和青岛。想着走着，到了汉
口路。这时晨光已经洒满街道，从马路两
旁的小吃摊上飘出豆浆、油条、小笼包的
香味，也不时有“哗哗哗”刷马桶的声响。
今天看来极不搭配，很不协调，可是，当
时就是这样一番街景。
这次来到上海，乘车从虹桥火车站驶

往外滩，在路上，看到街道比以前更整洁，
更干净了；车流、人流井然有序。不过，较
之我脑海中以往的上海，视觉差最大的，
应该是苏州河。自五十年前我第一次到上
海一直到退休前，差不多每年都会来上海一两次，苏州
河水，在我脑海中，一直是“黄泥汤子”。这次，我在车上
不经意往车外瞥了一眼：“哟，苏州河怎么变清了，变绿
了？”我感到惊讶，朋友说，是啊，河里都有鱼了。

苏州河作为上海的“母亲河”，河的沿岸是上海最
初形成、发展的中心，催生了早期的上海。苏州河在当
时陆路运输远不及水路运输发达、便宜的情况下，一直
是上海通往临近城乡的主航道，承担着大量的生活物
资以及工业原料的运输，还有上海至杭州、嘉兴、湖州
等地的客轮航班。这也造成并加剧了苏州河的污染。说
了河，再说桥吧。

前面说到，五十年前，我第一次到上海出差，那时
我是在青岛一家工厂工作，来上海是要到浦东一家生
产轮胎气门嘴的工厂考察学习。当时浦西到浦东没有
桥，我们是乘轮渡去的浦东。下了船，眼前一片片农田，
在一片长着油菜花的田地间找到这家工厂。下午再乘
轮渡回到浦西，差不多用了一天时间。
现在从浦西到浦东，已经有南浦、卢浦等多座大

桥，过江比乘轮渡节省了 8倍的时间。这次我从浦西的
汉口路到中国远洋海运集团在浦东的总部，开车走南
浦大桥，过桥仅用了七八分钟。
离开前夜，我与上海的朋友在白玉兰广场内的一

家餐厅小聚，上海的朋友
与我这外地人同样为上海
的变化感慨不已。说到苏
州河，他们告诉我，上海在
1995年提出，要把苏州河
作为“上海环保重中之
重”，之后开始全面治理苏
州河，下了很大功夫，也花
了很大本钱，才有了今天
河水变清，河里有鱼，河岸
变绿；以前河边两岸的住
家是不敢开窗的，现在可
以开窗赏景了。

可能有人会说，五十
年了，该有变化的嘛。我认
为，话可不能这么说，“该”
的事，可不是等着它就来
了。习总书记说：“幸福都
是奋斗出来的。”千真万
确，上海的巨大变化，是上
海人民在党的领导下奋斗
出来的。这么多的创新，这
么大的变化，上海人民付
出多少艰辛的努力奋斗才
得来的，我为上海人民喝
彩、点赞。

探寻光荣城市的金融履痕
黄沂海

    我的工作所在地———复兴中路 301号上海市银行
博物馆，距兴业路中共一大会址仅有百步之遥。午间休
憩，时常到“红色地标”周边散散步，既能感悟静默的力
量，亦能观赏繁华的生动，两者就是这么奇妙而和谐地
相生相伴。

动笔写《惊涛拍岸：上海红色金融》一书之前，我曾去
拜访一大会址纪念馆的领导，听他们讲述百年党史，为首
篇“党的早期活动经费的由来”补充了不少鲜活的细节。去
时，他们正为协调铺展新馆扩建工程挠头皮，时间紧，
任务重，案牍劳形，事无巨细，“忙得脚也要掮起来
了”。草长莺飞，我的上海红色金融书稿差不多杀青
之时，党的诞生地附近几栋崭新的石库门建筑渐
渐卸走了脚手架，青红砖相间的新馆外墙已初见
模样，欲张开臂膀，等待迎接五湖四海参观者的到来。

写作和建馆相仿佛，也是一个“挠头皮”的过程。刚
接红色金融撰著任务，且把焦点聚集在党的“初心之地”
上海，实话实说，把握不大。因为，过往一说到红色金融，
脑海里总是立马跳腾出熟悉的字眼：安源路矿工人消费
合作社，湖南柴山洲第一农民银行，井冈山“工”字银元，
中华苏维埃共和国国家银行，“扁担银行”“马背银行”
“窑洞银行”……林林总总，不胜枚举，而涉及上海的红
色金融话题似乎有点捉襟见肘，说来说去，不外乎是“银
联”“保联”“鼎元钱庄”“银元之战”，而且限于昔时申城特
殊环境，多为共产党领导下的地下隐秘战线斗争，资料
不全，搜集不易，“像素”不高，能写成一本书吗？

一入史料深似海。偶然间，觅得数册上海市金融业
职工运动口述实录的史料，如获至宝。由此抽丝剥茧，
触类旁通，查阅了大量陈年报章和历史珍档，盘恒于心
头的线索越聚越多：“中共一大”会议经费从何而来？中
华苏维埃国家银行行长秘闯上海滩为哪般？陕甘宁边
区理财高手为啥沪上“半日游”？洋商银行里的进步力量
如何“滚雪球”？《银钱报》传递出怎样的抗争与呐喊？号
称海上“保险界十三太保”都有谁？《生活》周刊首任主编

竟是这位“平民银行家”？新四军办银行自有“钞”级外
援？浙江兴业银行的红色“朋友圈”有些啥名头？博士银
行家因何转道香港回归祖国？解放区的“外汇牌价”是哪
能回事？外滩哪栋大楼最早挂出上海解放标语？“远东第
一金库”库房何以“爆仓”？证券大楼的战斗是怎么打赢
的？银钱业“公私合营”的第一声算盘几时拨响？……
把问号拉直，变成感叹号！“拉直”的过程，也是我

追寻红色足迹、叩问初心使命的真切写作体验。由“采
矿”至“炼金”，回望风雨如晦的革命岁月，感受坚如磐
石的理想信念，传承百折不挠的奋斗精神，中国共产党
领导下的红色金融事业，经受烽火岁月的历练，顽强而
茁壮成长起来。面对昔时上海滩风谲云诡、盘根错节的

社会环境，党培养的红色金融家，“脑袋别在裤腰带
上”，置生死于度外，凭着信仰、勇气和智慧，战斗在敌
人的心脏里，在外西装革履，灯红酒绿，回家一身布衣，
粗茶淡饭，竭力为党组织筹措革命资本，创造出无数个
金融奇迹。

经过将近一年的查考、笔耕与审读，《惊涛拍岸：上
海红色金融》已由上海人民出版社、学林出版社推出。穿
透时间的重重迷障，聚焦申城红色金融发展历程中的人

物与事件，勾画出共产党人无论在“孤岛”时期还是
革命战争年代，投身惊心动魄的红色金融斗争和艰
苦卓绝的探寻摸索，他们虽然没有在兵戈戎马的浴
血拼杀中克敌制胜，却在看不见硝烟的经济战场上
屡建功勋，同样为党的事业做出了巨大贡献。
“时间是伟大的作者，它能写出未来的结局”。金融

是经济的重要组成部分。当下，很多国际观察家都把解
读中国共产党作为解开中国经济奇迹之谜的“金钥
匙”。要寻访中国经济、金融领域的沧桑巨变，有必要抚
触和探究中国共产党领导下的红色金融历史与发展履
痕。著书之余，我深深地感悟到，上海红色金融不仅“血
统纯正”，而且红得庄重，红得鲜艳，红得璀璨夺目。从
“战上海”到“建上海”，从“一条街”到“一座城”，从“新
跨越”到“新传奇”，申城之所以能在百年前集聚为金融
中心，百年后又被赋予国家战略定位，得益于其在深厚
历史背景下金融生态的优化和红色基因的赓续。

金融记忆，温故知新，换了人间，不换初心。


